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　　我在二００五年，在馬來西亞吉隆坡講經，遇到了他們的前首
相馬哈迪長老，那個時候他剛剛退下來兩年。馬哈迪長老在國際上
很有聲望，大概在從政的人裡面，他的壽命最長，他做了二十二年
國家領導人，非常的難得。我們見面，他第一句話問我，他說「法
師，你走過很多地方，也見過很多國家領導人，你看看這世界還會
有和平嗎？」這話說得非常嚴肅，可見得這麼高地位的人，對於世
界和平幾乎喪失信心。這事情我很了解，因為我在澳洲，非常難得
有這麼一個因緣，代表澳洲的大學參加聯合國的和平會議，前後大
概一共有十次，現在我不再參加，我完全了解。確實這是一個嚴重
問題，許多國家領導人，跟許多愛好和平的志士仁人、專家學者，
都在尋求怎麼樣化解衝突？衝突太多了，怎麼樣能夠幫助社會安定
，幫助世界和平？
　　我是偶然的機會，大概也是九一一事件之後，我住在昆士蘭。
昆士蘭大學應該是聽到，我過去在新加坡團結宗教做出一點成績出
來，所以他來找我。他們有個和平學院，和平學院有十幾位教授，
他們邀請我的時候，我們舉行一個座談會，做了兩次這樣的座談會
，讓我提供一些幫助和平的、幫助化解衝突的意見。我就把我們中
國老祖宗傳統東西，搬出來跟他們談談，他們聽了有興趣，第一次
座談會聽了之後還不過癮，過了一個星期又找我一次。找我的時候
學校裡有準備，準備了聘書，要聘請我做他們學校教授。所以我那
個時候我不願意接受，還要送給我博士學位，我說「都沒有必要，
我出家人這東西沒用處，你要隨時找我來跟你們座談，我很樂意，
我都願意來，這些形式上不必要。」結果校長告訴我，「你非要不



可。」我說「為什麼？」因為希望你代表學校參加聯合國的和平會
議，他說「你講的這些東西很新穎，我們從來都沒想過。」這麼一
個原因，所以我才接受。以後代表大學，代表澳洲參加不少和平會
議。
　　我見到的人就很多，我很感恩、很敬佩，他們真的想尋求化解
衝突的方法，促進社會安定、世界和平，這是當前最重要的一個大
問題。我在聯合國做了很多次報告，第一次沒有上台講話，第一次
我觀察、了解一下狀況，不清楚，所以在旁邊冷眼靜觀。到第二次
就安排我上台講話，第三次以後就安排我主題講演，到最後還讓我
協辦，參加協辦，最後一次我當了主辦單位。我們將中國傳統的，
中國這五千多年的歷史，這個國家這麼大，人口這麼多，真的是長
治久安。動亂時期很短，改朝換代，末代皇帝做得不像話，人民才
起來把他推翻，但是政權一建立不會超過五年，社會秩序馬上恢復
。不像這一次，這一次滿清亡國一百年，我們秩序不能恢復。這不
能恢復的原因，疏忽了老祖宗教誨，光去學外國，外國人不能解決
問題，這是我看得很清楚，在聯合國看到，他們的思惟、想法、做
法，那是非常困難。所以中國的東西很有效，我每一次報告，他們
都非常歡迎，都很感動。但是會後我們在一起吃飯聊天，他就告訴
我「法師，你講得很好，這做不到，這是理想。」這個事情麻煩，
這給我很大的考驗，不相信，信心危機，這是比什麼都嚴重。所以
我就想怎樣才能相信？一定要做樣子出來，科學要提出樣子，做出
來給我們看。
　　我那個時候在尋求，我們在新加坡、在馬來西亞、在印尼、在
澳洲，緣都不足。所以二００五年我回到老家去看看，我離開老家
七十年，回去之後，老家還有一些堂兄弟、族兄弟，我們這個族姓
人口還挺興旺，現在就這個祠堂裡面同一個宗的，住在老家還有一



萬五千人，所以的確是個大家族。他們就問我在海外，在海外這些
年來給他們做一個報告。結果他們聽了很興奮，他說「你回來我們
在家鄉做，我們家鄉支持你。」地方政府也非常歡迎。所以我們就
在老家安徽廬江湯池辦了一個中心，就是中國傳統文化教育中心，
我們在那裡做了三年。這個事情應該是國家做，不是我們來做，這
屬於意識形態方面的問題。所以我們說我們頂多做三年，希望做兩
年到三年，做出成績了就交給國家。所以現在我們中心是交給國家
。
　　做成功了，做得有效果，而且出乎意料之外，原本我想的是應
該在二、三年才會有成績出現，沒有想到四個月不到，成績卓著，
人的良心全喚醒了。我就感到人怎麼是這麼好教的！所以我得了兩
個結論，一個證實了老祖宗的話，人性本善，《三字經》上的「人
之初，性本善」，一點都沒錯；第二個說明人是可以教得好的，所
以我們的信心就十足。以前在聯合國做報告，人家問一下心還很虛
，不夠踏實；這個實驗做出來之後，真的踏實。所以我就想怎麼樣
讓我們把這個三年的成績，能夠在聯合國做一個詳細報告，最好能
做個展覽。祖宗加持不是人力能做到的，兩個月之後，聯合國教科
文組織巴黎總部就來找我，找我做什麼？找我主辦一個單位，跟聯
合國一起合辦，主辦一個活動，這個活動就紀念釋迦牟尼佛二千五
百五十週年紀念日，主題「佛教徒對世界人類的貢獻」，這個題太
好了！
　　我就想到，我說聯合國不應該找我，他找是找會員國，我們在
澳洲一個小小的淨宗學院，他連大學都不會找，他怎麼找到我頭上
來？我就怕有差誤，就派三個人到巴黎去看一看，真的還是假的？
結果就派三個人到巴黎去一看，是真的不是假的。他找的是泰國，
我說那就對！泰國是佛教國，佛教是泰國的國教，他找對了人，泰



國大使推薦我參加主辦。這個我相信，因為我第一次參加聯合國的
會議，是在曼谷大學，在泰國開的，跟泰國上階層結了緣。他們的
三軍總司令那個時候是副首相，他本來是首相，被金融風暴打垮。
所以他也很聰明，把首相讓給他的副首相，他自己當副首相，查瓦
利將軍，虔誠的佛教徒。這兩個人見到我面的時候都磕頭，這是泰
國，在別的地方看不到。由於藉著這麼一個關係，所以泰國大使來
推薦，我就肯定，我決定參加，參加什麼？做為他們的主辦單位之
一。
　　這一次把我們湯池《弟子規》教學的成果，做了八個小時的報
告。聯合國從來沒有，聯合國報告時間頂長兩個小時，我們一再要
求，「這個真正能夠化解衝突，能夠到給世界和平。」所以到最後
通融說四個小時，我讓蔡禮旭做四小時報告，另外兩位老師，一個
老師兩個小時，湊起來八個小時，做詳細的來介紹。另外在聯合國
給我們一個場地，大概像這個講堂兩個那麼大的樣子，這麼的場地
做展覽，我們把教學的成果，大大的畫片、文字是統統做了展覽，
這樣子他們看了才會相信、才有信心。最難得的，會後有一百九十
二個國家的駐聯合國的代表，我們一般人稱大使，都有願到湯池去
考察、去看看、去學習，非常非常難得！所以湯池小鎮一下就出名
了，非常不容易。
　　所以說中國傳統東西能救中國、能救世界。但是我這一次回到
台灣來看牙齒，我一看我們兩岸兩邊各有優劣，對於傳統文化的保
存，這些資源的保存，台灣超過大陸，大陸文化大革命摧毀太嚴重
。但是學習中國傳統文化這種情形、熱情，台灣比不上大陸上，大
陸人他真的把這個當寶，台灣人沒有看在眼裡。所以中國大陸政府
要是一旦覺悟，馬上推行，效果超過台灣太多太多。所以我在此地
把這個真實狀況向大家報告，台灣人要努力，要不然落在大陸之後



。我們今天說到此地，謝謝大家。


